

DIRECCION.

Patio de Escuelas, 8, donde se dirigirá toda la correspondencia.

ADMINISTRACION.

Rua, 12, Imprenta y Librería de don Jacinto Hidalgo, donde se dirigirán los pagos y reclamaciones, y se recibirán los anuncios.

SALAMANCA.

Domingo 4 de Octubre de 1885.

PRECIOS DE SUSCRICION.

	Patas. Cts.
Un mes.	1 30
Un trimestre.	2 50
Extranjero, un trimestre.	5 30
Números sueltos.	15

NÚM. 152.

AÑO II.

**EL PADRE CAMARA RELATANDO SU VISITA
A MACOTERA.**

(Conclusion.)

A pocos pasos penetramos en nueva morada del dolor. De frente a la puerta, y en el pavimento del portal, veíase una especie de cuévano con ropa. En él yacía un niño consumido, amarillo, con los ojos vueltos al cielo. Le tomamos la manecita, y estaba yerta; y no inspiraba apenas cuidado a nadie: sería porque le enviaban al inmediato trueque de una cuna miserable, por un trono de gloria; sería porque despertaba más atención su madre moribunda.—Adelante, Sr. Obispo, me decían; más adentro está la enferma; lleva más de un día agonizando.—Entramos adelante, por entre la oscuridad y un pasillo estrecho; se abrió un ventanillo y vino la luz a dar en el rostro cadavérico de aquella madre recien parida, que respiraba anhelante. Como hubiese perdido el sentido, la absolvi condicionalmente; y descubiertos todos los asistentes, además de asperjar la casa con el agua bendita, rezamos por la agonizante un Ave María. Eché una mirada en derredor como acostumbra, para cerciorarme de la pobreza de la familia, ya que todas parecían a primera vista lo mismo; y noté que el techo de la habitación formaba dos corcovas muy salientes. O el techo amenaza ruina, ó eran los banzos de una escalera de tejado.... Consolábanos la consideración que desde el cuchitril despreciable la buena mujer podía, mejor que de suntuoso palacio, volar a la región serena de la gloria.

Atravesamos otra calle, y el alguacil nos señalaba un punto, diciendo:—Aquí, aquí. Allí vi una figura de hombre, sobre un mal banco, la cara descajada, los brazos descompuestos y casi secos; y cara, y brazos, y pecho, todo en movimiento circular, retorciéndose entre mil contorsiones y espantosos gestos, sin acabar de deshacerse, sin acabar de morir.—¿Tiene conocimiento?—Pregunté.—Sí, señor.—Pudieron haber contestado: sí, para aumento de su dolor. En efecto, le aproximé el anillo, y con harta dificultad lo besó; le hablé de María Santísima, y por las señas amaba a la dulcísima Virgen.—Madre bondadosa, compadécete de tus hijos, los desterrados hijos de Eva!

Sin duda que la Madre de Dios ejerce la compasión con los católicos de Macotera. Estragos ha causado la peste; pero es maravilla que no hayan sido mayores, es milagro que todavía viven las gentes por aquellos lugares de miseria.

Peró cuánto tienen los macoteranos de pobres, lo tienen de cristianos y religiosos. No pueden menos de interesar a toda alma generosa y bien nacida. En aquel pueblo ni existe un amancebado público, ni menos matrimonio civil: está multada la blasfemia, desterrados los trabajos en días festivos, prohibidas las canciones torpes é indecorosas.

Yo ordené una procesion de rogativa por calles y plazas; la procesion resultó larga y atravesó multitud de calles y callejuelas. No vi un solo espectador y curioso: era que todos los hombres asistían a la prolongada procesion; sus filas eran de cuatro ó seis personas en fondo, apretadas columnas de ancianos, mozos y niños. Un tropel innumerable de mujeres nos seguía detrás. Se anunció asimismo una comunión para las siete del día siguiente: a las tres y media de la madrugada aguardaban a la puerta de la iglesia, para confesarse y disponerse; y con no haber más que un templo, y sólo cinco confesores, di la comunión a cerca de doscientos fieles, entre ellos al alcalde.

Yo no describiré mi alegre paseo de visita a los enfermos y las exclamaciones

de las bondadosas gentes; pero no debo pasar en silencio una circunstancia recomendable. ¿Qué juzgará el lector nos suplicaban principalmente los enfermos? La segunda mujer visitada me pidió el favor de que la confesara de nuevo por vía de devoción. Una anciana convaleciente, sentada en su jergón de paja, se lamentó a presencia de todos mis acompañantes de no haberle llevado el Viático.—Señora, le respondió el médico, ha tenido usted notablemente.—Otro vecino respetable, aunque abatido, estaba, no obstante, despejado de ánimo, y pedía con encarecimiento se le administrase la Extremaunción para borrar de su alma malas reliquias.

Terminada la visita, había de regresar a Salamanca luego de despedirme desde el púlpito.

Me despedí, y creí de mi deber comenzar mostrándome complacido por los cristianos sentimientos del pueblo, el celo de las autoridades y el sacrificio del clero, y, en entre otras cosas, me ocurrió decirles:

«Hijos de Macotera, por el interés de vuestra salud, yo os ruego que no abuséis de los frutos de vuestras posesiones, todavía no maduros. De tener cierta autoridad, por cariño, por amor de padre, yo os prohibiría las visitas tan tempranas é inconvenientes a la campiña. Yo os lo prohibiría... (Llantos de ternura; murmullos de simpatía y aplauso.) ¿Cómo, es decir que vosotros, con esas muestras de aprobación, me revestís de autoridad para el caso? Pues bien, por la ley del cariño, la ley de la salud pública, quedan desde este momento prohibidas las prematuras salidas al campo. Otra autoridad señalará la hora y el momento oportuno de hacerlo. Otra autoridad sancionará este mi decreto paternal.»

Al concluir, se oían bien claras las siguientes exclamaciones: ¡gracias! ¡gracias!

Casi junto a la puerta de la iglesia montábamos de regreso para Salamanca. El pueblo en masa, con sus autoridades al frente, salía a despedirnos; los ruegos de que parasen siquiera a la salida del pueblo, fueron inútiles. Por fin supliqué encarecidamente al Ayuntamiento se detuviera, en atención a la hora de calor, que eran las doce del día y con sol brillante, y porque no se repitiesen los casos sospechosos. Con él hizo alto todo el pueblo, y desfiliamos por entre la apiñada muchedumbre entre hurras y aclamaciones. Tres ó cuatro jinetes de ellos, sin embargo, formaban nuestra vanguardia hasta traspasar la jurisdicción de Macotera.

Llegados a su límite, y echando pié a tierra, todos besaron el anillo y se despidieron afectuosamente. El más principal terminó la despedida diciendo:

«Señor: Dios les asista, Dios les acompañe y dé salud muchos años a Su Señoría: Señor: yo tengo una finca en el pueblo, que hace a tres calles, con su huerta y todo; yo se la ofrezco para lo que quiera disponer de ella. La ofrezco para santo hospital, de que nos ha hablado, con tal que Su Señoría lo tome por su cuenta y lo gobierne y dirija.»

—Muchas, muchas gracias. No echaré en olvido el generoso ofrecimiento, y créame Vd. que pensaré seriamente en la creación del hospital. Adiós, adiós, el Señor bendiga a Vdes., a sus familias, a todo el pueblo de Macotera.

Perdimos de vista a tan cristiana gente, y la conversacion de mis compañeros hubo ya de recaer sobre la sencillez y espontaneidad y desinterés del buen hombre, y también sobre la imperiosa necesidad de la fundacion del hospital en tan desamparado pueblo.

Si lugar hay en la tierra donde los enfermos indigentes deban recogerse en un asilo, ¿cuál más necesitado que Macotera? Si pueblo hay en la tierra digno de lástima por su pobreza, digno de atenciones por sus virtudes, ¿cuál más acreedor que Macotera? No se ha limpiado de la infección de la peste, y llama a sus puertas el hambre aterradora. Los pobres han agotado su caudal con la epidemia, me exponía el Ayuntamiento, prevenimos un invierno desastroso.

Y el pensamiento piadoso de ofrecer trabajo a los desvalidos puede enlazarse con otro proyecto ilustre.

Macotera... ese pueblo, tan pobre como religioso, dió a luz a la lumbrera del Episcopado español, el ardiente defensor de los derechos de la Iglesia y la Unidad católica en nuestras Cortes Constituyentes, preclaro ornamento de la Iglesia de Compostela, inolvidable Cardenal señor García Cuesta. Y sólo existe en Macotera de su memoria los valiosos regalos que donó a la Iglesia, alguna fotografía adornando paredes de barro; otra algo mayor en la sacristía del templo, pero ni un recuerdo glorioso, ningun monumento digno de su nombre.

Y Macotera aprecia en todo su valor la memoria incomparable del insigne hijo. Varias veces, segun mi entender, se ha pensado en levantarle un monumento. ¿Pero cuál en pueblo de semejantes condiciones? ¿Una estatua allí, donde no se alza una casa de piedra, donde sólo el pedestal se elevaría sobre todos los tejados? ¿Y cuál plaza digna de la estatua? No; su bendito nombre le hemos de entretejer, desnudo de toda vanidad y pompa, ataviado de las joyas de la caridad, con la fundacion del hospital santo. Me persuado que el virtuoso Cardenal bendice el pensamiento desde el cielo.

El insigne sucesor de su Sede, la Iglesia de Santiago, no le habrá olvidado. Su ilustre compañero de fatigas en las Cortes, hoy también purpurado de Valencia, me ha de ayudar en la medida de su poder.

Los diocesanos de Salamanca, los amantes todos del gran Cardenal, no me abandonarán en la empresa.

Con esta fecha abro la suscripción para el Santo hospital de Macotera, recuerdo de las virtudes del Cardenal Cuesta.

EL OBISPO DE SALAMANCA.

P. S. Acababa de firmar este escrito, de no sé qué género de literatura: abro el correo de hoy, 15 de Setiembre, y leo la carta siguiente:

«Macotera y Septiembre 14 del (885.

»Ilustrísimo y señor Obispo de la Diócesis: la oferta que le hice a su Ilustrísima de la finca enclavada en el pueblo de Macotera es gratuita para que su Ilustrísima disponga de ella para edificar lo que su Alteza tenga por conveniente. Este que hace la oferta no necesita poder de nadie para hacer de lo suyo lo que le parezca y nunca retrocede de lo dicho. Dios guarde a V. muchos años y V. me dispense el expresar estas letras rústicas como de un individuo que le falto la primer enseñanza que es la joya que más emvidio. A Dios hasta que Dios quiera.»—Raimundo Blazquez Molinero.»

¡Ah! Esta carta, y título de nuestra propiedad futura, debía figurar original en este lugar.

Varias he leído al propio tiempo, venidas unas de amigos queridos de Madrid otras de personas inolvidables de distintos puntos, escritas cual su elegante pluma y su corazón sabe... a todas las colocaré detrás de mi carta de Macotera. Antes ignoraba el nombre del insigne bienhechor, ahora tengo el placer de co-

nocerle con todas sus señas y apellidos. Conózcalo también España, se llama Raimundo Blazquez Molinero.

EL MISMO.»

DESDE LA SIERRA.

Sr. Director de EL PROGRESO.

Muy Sr. mio: Contando con la benevolencia de V. y con la de los lectores de su ilustrado periódico, voy a dar cuenta de la campaña sanitaria en Cristóbal y Herguijuela de la Sierra, pueblos invadidos por el cólera.

No pensaba yo merecer la honra de ser designado para delegado facultativo donde la epidemia colérica causase estragos, por creer que tal cargo debe confiarse a personas que reúnan otras condiciones y superiores conocimientos. Por eso me sorprendió una carta del Diputado provincial Sr. Gonzalez Domingo, rogándome le autorizase para proponer mi nombramiento a la Diputación. Vacilé y temi, al contestar, y por fin resolví disculparme, no por miedo al contagio, sino por la responsabilidad que con el cargo aceptaba.

El Sr. Gonzalez Domingo, con un interés que nunca le agradecerán bastante sus administrados, reiteró su ruego y lo hizo de tal forma, que me consideré obligado, y a las dos horas tenía en mi poder comunicacion del Gobernador, acuerdo de la Comision provincial, cartas de presentacion para los pueblos, y todo, en fin, lo necesario para emprender el viaje a Cristóbal y Herguijuela de la Sierra.

Yo, que no entiendo de política, me había preguntado alguna vez por la razon de que un año y otro y tantos seguidos representen un distrito ciertas personas, y al ver el interés que en este asunto ha demostrado el Diputado por Béjar y Sequeros, me lo explico: es imposible que los electores olviden este interés y estos favores, y harían mal si los olvidasen.

Una vez en Cristóbal, el Ayuntamiento y Junta de Sanidad me informaron del progreso de la enfermedad, haciendo minuciosa reseña mi compañero el celoso médico D. Manuel Dominguez.

Hasta aquel día, 17 de Setiembre, habían ocurrido 27 invasiones y seis defunciones, existiendo otros enfermos, en número respetable de enfermedades comunes.

Inmediatamente se dispuso la limpieza de calles y corrales, se adoptaron otras medidas higiénicas, se organizaron servicios con los recursos concedidos por la Comision provincial, 1350 pesetas, cantidad al parecer insignificante y que sin embargo donde la escasez es absoluta basta para hacer verdaderos milagros.

Dios se lo premie a la Diputación, y particularmente a su representante, que sin duda por conocer el país calculó el beneficio que el vecindario recibiría.

Dispuestas así las cosas, y distribuidos los socorros, se consiguió variar el curso de esta enfermedad, cesaron las invasiones y los vecinos recobraron el ánimo perdido.

Púseme en marcha para la Herguijuela, advirtiéndome de antemano que si algo grave ocurría en Cristóbal me avisasen, prometiendo volver a mi regreso para la capital.

No puedo describir el camino recorrido para llegar al segundo pueblo donde habia de ejercer mis funciones, porque sólo el recuerdo hace chillar mis contumidas piernas y caer la pluma de los dedos, que se retuercen en convulsiones. Por fin llegamos á la Sierra, y al contemplar aquel magnífico panorama, me resistia á creer que en tan ameno paraiso se hubiese alojado el terrible huésped; reflexioné, sin embargo, y acordeme de la serpiente de la historia sagrada.

En esta Sierra, nuestro buen padre (q. e. p. d.) dejó imperecederos recuerdos, y sus hijos reciben ahora la recompensa de sus desvelos, en abrazos de los antiguos amigos, que se disputaban la satisfaccion de obsequiarlos.

Nosotros les significamos con lágrimas nuestra emocion, y sin pérdida de momento dimos comienzo á nuestra tarea. Pasamos al efecto á casa del Sr. Cura, y por los datos suministrados ha habido en Herguñuela 93 invasiones, que han causado 18 defunciones.

Declaro que siento extraordinario placer por haber sido encargado de esta inspeccion, porque me ha enseñado lo mucho que puede la voluntad de un vecindario en momentos criticos.

Se precisaban, sin embargo, socorros, y como para Cristóbal, les habia pedido y obtenido en la Comision provincial para Herguñuela al digno vocal de la misma D. Cecilio Gonzalez Domingo, quien inmediatamente anunció al Ayuntamiento que estaban á su disposicion 500 pesetas del presupuesto de calamidades.

Con ellas se completaron los servicios de desinfeccion y limpieza, hospital, enfermeros y demás necesario; pero los recursos se acababan y volvió segunda remesa de 300 pesetas, tambien de la Diputacion; 500 del Gobierno de Madrid, un auxilio del bondadoso é Ilustre Prelado y el producto de una suscripcion de los pueblos inmediatos Sotoserrano, Cepeda, Mogarraz y otros.

El día de mi llegada habia 16 enfermos coléricos, y tuve la satisfaccion de no registrar más invasiones, sin duda por las enérgicas medidas higiénicas adoptadas y la guerra que se hizo á la miseria con los socorros recibidos.

Una junta recibe y distribuye los socorros, llevando cuenta detallada de todo; en esta tarea, como en la de su ministerio, distinguese el anciano sacerdote don Rafael Fuentes, secundando accion tan benéfica don Julian Moreno, excelente práctico en Medicina. De este modo se ha logrado que trascurren diez dias sin que se presenten nuevas invasiones, y este pueblo y los inmediatos, los que forman la pintoresca comarca, se vean libres del terrible azote.

A la Diputacion provincial, que á excitacion del hijo predilecto de la Sierra don Cecilio Gonzalez Domingo, envia todo género de servicios; al Diputado á Cortes Sr. Iglesias; al dignísimo Sr. Obispo de esta diócesis, y á cuantos han contribuido con su concurso para socorrer á Herguñuela, débese, sin duda, que el cólera haya sido dominado en este foco, que amenazaba invadir la comarca toda.

Concluyo por no hacer interminable esta relacion.

Un saludo cariñoso para los pueblos visitados, un aplauso para los que han expuesto sus vidas por salvar la de sus convecinos, y para V., Sr. Director, un millon de gracias por el favor que dispensa á su afectísimo amigo S. S. Q. B. S. M.

MANUEL DE ARCOS.

SECCION DE NOTICIAS.

Don Pablo Camacho, ha sido nombrado Contador de Hacienda de esta provincia.

Agradecemos á *El Fromento*, de esta capital y á *El Fronterizo* de Vitigudino, las frases que nos dedican por nuestro artículo «El senador por la Universidad» y celebramos verles á nuestro lado apo-

yando incondicionalmente la candidatura del Sr. Galdo.

Once faltas, castigada cada una con mil reales, dieron por resultado 41.000 reales de multa contra la Compañia del ferro-carril de Medina á Salamanca.

«Formose el expediente—dice *La Liga*—se tramitó con regularidad, y al llegar á su fin, contra viento y marea, se absolvió á la Compañia por obra y gracia del Gobernador Sr. Mataró.

«¿Qué motivos ha tenido este elevado funcionario para obrar así, cuando vé ostensibles las faltas, perjudicados por el ferro-carril aludido los intereses de sus administrados y sabe perfectamente que la compañía está faltando abiertamente á los reglamentos?»

«Señor Ureña! Es preciso que V. S., sin contemplaciones de ninguna clase, inspirándose en las justísimas quejas del comercio salmantino, obligue á esa Compañia á cumplir estrictamente sus deberes, imponiéndola el correctivo que merezca siempre que falte á ellos.

El Sr. Ureña, que viene precedido de un buen nombre, no consentirá jamás ni dará nunca margen á que su conducta en el mando de la provincia sea tachada de poco conforme con las legítimas aspiraciones y justos deseos de sus administrados. Sólo así se logra la gratitud de los pueblos, que vale más que todas las gratitudes.

Llamamos la atencion de la compañía del ferro-carril S. F. P., á fin de que ordene se cierre á tiempo el paso nivel de la carretera de Ledesma, donde por esta falta de precaucion puede ocurrir cualquier desgracia.

El miércoles último estuvieron á punto de ser arrolladas por un tren tres pobres mujeres que iban montadas en otras tantas caballerías menores, y que apenas tuvieron tiempo para ponerse fuera de peligro; si las caballerías asustadas en lugar de dirigirse adelante, se inclinan á cualquiera de los lados, el tren las hubiera arrollado. Todo esto se evita con ordenar el cierre del paso á la hora en que pasen los trenes.

En los dos meses de Agosto y Setiembre últimos no han ocurrido más que dos defunciones de enfermedades comunes en Cantalapedra; y para eso, la una ocurrió en un anciano octogenario y la otra en un párvulo de pocos meses.

Con razon dicen los habitantes de aquella villa que pocas poblaciones habrá que puedan, en igualdad de circunstancias, presentar mejor estadística sanitaria, en estos calamitosos tiempos.

Los acogidos del asilo de San Rafael han encontrado en la plaza Mayor un rosario. La persona que lo haya perdido puede reclamarlo en dicho asilo.

Vacante la plaza de Secretario municipal de Parada de Rubiales, sin más dotacion que los derechos de Arancel, puede solicitarse hasta el 15 de este mes.

En la corrida celebrada el domingo en Vitigudino fué tal la aglomeracion de gente que se hundieron dos tablados, sin que hubiese desgracia que lamentar. Los novillos estuvieron bien y los chicos atrevidos; lo que no pudo lucirse fué la divisa hecha por una señorita de aquella villa, por haberse caído en el chiquero al colocarla en el bicho.

Habiendo encontrado una niña en Fregeneda hace unos días un revolver, al estarlo examinando se disparó, entrándola por el vientre el proyectil y dejándola muerta en el acto.

Ayer á las diez y media de la mañana se celebró en la parroquia de San Julian y Santa Basilisa el solemne funeral por el eterno descanso del malogrado joven D. Alberto Losada Santana, Juez de

instruccion de San Vicente de la Barquera, donde murió, lejos de su querida familia, victima de la epidemia reinante. Numerosos amigos asistieron al acto, dando una prueba de cariño á la desconsolada y distinguida familia del finado.

La Tesis, ocupándose de las elecciones senatoriales de esta Universidad, dice que el Sr. D. Vicente de la Fuente, mestizo de la clase de respetables, presenta su candidatura ó al menos tanea el terreno para presentarla; pero que los electores tradicionalistas saben muy bien que se cubrirían de oprobio y de ridiculo, dando su voto al Sr. D. Vicente (sic). «Creemos—añade—que el señor la Fuente no pasará de candidato. La Universidad de Salamanca no puede elegir á un mestizo. Aún no ha descendido tanto como todo eso»

Conformes, colega.

La Junta directiva de la *Exposicion aragonesa* nos ruega hagamos público que dicha exposicion, suspendida por causa del cólera, se inaugurará el 20 de Octubre; las hojas de inscripcion deberán presentarse antes del día 10 del mismo mes y los productos se admitirán hasta el 15.

Queda complacida la Junta y agradecemos la galante invitacion que para concurrir á la Exposicion nos dirige.

Siendo esta época en la que los mercados generalmente son buenos, el último de Ledesma estuvo bastante mediano.

De las operaciones realizadas en él, las de granos resaltan sobre todas las demás; los ganados estuvieron, sin duda por causa de la feria de Salamanca (como por aquí suele decirse) muy de quebrado puesto que las presentaciones por su número no tuvieron importancia, y las ventas, especialmente las de ganado vacuno, fueron escasísimas.

Consignaremos su resúmen en la forma acostumbrada.

Los granos presentados, que fueron 1450 fanegas, todos se colocaron por precios casi sin variacion á los del último mercado.

Reses presentadas 88, y vendidas sólo 10, cuyos precios no han variado.

Se vendieron 230 cerdos, de 674 presentados; los precios sostenidos.

La Junta de los Colegios universitarios de este distrito ha designado el 19 del actual para dar principio á las oposiciones para las ocho becas vacantes en los colegios mayores de esta ciudad.

El último parte sanitario de la provincia enviado ayer á Madrid es el siguiente: Capital sin novedad.—Coca de Alba, una invasion.—Martinamor, una.—Tamames, una.—Villaverde 3.—Topas, una defuncion.—Gomecello, 2 defunciones.—Pedroso, una defuncion.—Terradillos, una defuncion.—La Vellés, una y una.

En la tarde del día 1.º del actual, una pobre niña fué dejada caer por una criada, desde una ventana al patio, en la calle de Bermejeros, fracturándose ambas piernas.

A las once y media de la noche del jueves se presentó en la Casa de Socorro el hijo del tabernero de la calle de Melendez con una herida en la frente que le fué curada por el médico de guardia.

El mal tiempo que ha hecho durante los días de la feria en Béjar, ha sido causa de que no se haya visto tan concurrido como en años anteriores el bonito paseo de la Corredera, y que por lo tanto las casetas que en sus inmediaciones se establecen para la venta se hayan visto poco visitadas.

Habiendo mejorado notablemente el tiempo el día 28, último de feria en Béjar, y habiendo sido muy pocas las transacciones hechas, muchos industriales de

dentro y fuera de la poblacion pidieron al Ayuntamiento la prorogacion de aquella, que fué concedida por dos días, durando por lo tanto hasta el 30, anunciándose así por bando.

Tanto el comercio de la ciudad, como los forasteros, se quejan de las pocas ventas hechas en la feria de Béjar á pesar de que la concurrencia no ha sido escasa, tanto de compradores como de vendedores.

La salud pública inmejorable.

La compañía dramática dirigida por el primer actor D. Juan Mela, que durante la feria de Béjar ha estado actuando en el bonito teatro de aquella ciudad, ha puesto en escena desde el jueves último los dramas *Vida alegre y muerte triste* de D. José Echegaray; *Traidor, infanoso y mártir*, de D. José Zorrilla; *¡O locura ó Santidad!* de Echegaray; *El abate l'Epee y el asesino ó La huérfana de Bruselas* y la comedia *Oros, copas, espadas y bastos* de D. Luis Mariano Larra.

El desempeño, que no dejó nada que desear en esta última, así como en los juguetes *Lo que sobra á mi mujer*, *La capa de Josef*, *El autor del crimen* y *Si comerlo ni beberlo*, con que respectivamente dieron fin aquellas representaciones, ha dejado algo que desear en *Vida alegre y muerte triste*, si bien en el tercer acto se vió más animacion y más deseos de cumplir que en los dos primeros. *O locura ó santidad*, alcanzó un desempeño que bien puede calificarse de bueno, así como de bastante regular *La huérfana de Bruselas*.

Entrada lleno completo, sobre todo los días de feria.

Vacantes las Secretarías de Ayuntamiento de Puente del Congosto y Aldeacipreste, dotadas con 700 y 600 pesetas respectivamente, pueden solicitarse hasta el 23 y el 13 del actual.

Solemnísima va á resultar la fiesta que hoy se dedica á la Virgen del Rosario en el magnífico templo de San Esteban. A ella asistirá por mañana y tarde, acompañado de una comision del Cabildo Catedral, el Illmo Sr. Obispo, quien oficiará pontificalmente la Reserva, y presidirá en la propia forma la procesion con que han de terminar estos cultos.

Por fin, atendiéndose las justas quejas de los vecinos de la calle de la Rua, se ha comenzado á arreglar el enchinarrado de la misma, y mañana, segun nos aseguran, comenzará el arreglo de la plazuela de Sanchez Ruano, en cuyo centro se formará un jardincito encuadrado por aceras y adornado con una fuente, cuyo coste es probable sea sufragado por el Ayuntamiento y por varios propietarios y vecinos de la indicada calle.

Noticiosos de que el reloj de la Diputacion estaba ya andando, rigiendo y sonando, preguntamos á los vecinos de la calle de San Pablo, y oimos con gran extrañeza que casi ninguno se habia apercebido de tal novedad; pero como nosotros estamos siempre dispuestos á comunicar á nuestros lectores todo lo que merezca la pena de contarse, escribíse y leerse, nos encaramamos sobre un tejado de una casa inmediata á dicho palacio desde allí ¡oh felicidad! pudimos contemplar la belleza de la espadaña en que está enclavada la esfera, y oír, aunque con algun trabajo, la hermosa y penetrante voz de la sobre toda comparacion hermosa campana.

Admirando estábamos la belleza de los dos pajarracos (porque no sabemos si son águilas, buitres ó aguzanieves) que flanquean la espadaña, cuando oimos que el reloj daba unas horas. Imposible nos es en absoluto comunicar á nuestros lectores el asombro que invadió nuestro ánimo al escuchar tan magnífico sonido, y sólo para que puedan formarse una idea, diremos que tiene un timbre parecido al que produce una lata de pimientos batida por un llavín. De aquí se deduce que el tal reloj es una alhaja que envidiaría la

misma Suiza si lo supiera. Verdad es que segun nos aseguran, ha costado bastante, pero en cambio no se oye á más distancia de tres metros, y váyase lo uno por lo otro.

No honraríamos como se merece al inteligente artífice que con esta obra de relojería ha seguido con tanto lucimiento la brillante carrera trazada por el Papa Silvestre II, si no suplicáramos á la Excelentísima Diputación provincial de Salamanca, permita grabar su nombre en la lápida de marmol fijada en la escalera principal del edificio, en que aparecen letras de oro los nombres de los Diputados que á la ilustre corporación pertenecían, cuando se terminaron las últimas obras de la Diputación.

Han terminado ó no las obras de la calle del Clavel, de las que son reliquias un monton de chinarras y dos grandes pizarras? Si no han terminado, póngase allí un farol que indique al transeunte el peligro que corre de besar la tierra contra su voluntad; si han terminado, háganse desaparecer aquellos obstáculos que dificultan el tránsito y son causa, sobre todo por la noche, de frecuentes caídas.

Contestando al Sr. Cebrian, el representante de la compañía del ferro-carril F. S. P., desvanece los cargos formulados por dicho señor en el artículo de que nos ocupamos en el último número, consignando los siguientes hechos:

1.º Respecto al primer punto tratado por el Sr. Cebrian, relativo á la infracción de la orden de suspension de trabajos en la línea, el representante de la compañía declara inexacta la denuncia, puesto que en vez de 1500 á 2000 obreros que antes trabajaban en la seccion de Fregeneda, sólo han sido ocupados, durante la interrupcion, unos treinta y tantos hombres, y en la seccion del túnel grande han estado ocupados 29 en trabajos de edificios de la estacion, libres de la intemperie y los restantes hasta 110 en una obra de explanation bajo la exclusiva responsabilidad del contratista, á quien los obreros pidieron la prosecucion de los trabajos. Por lo demás, la orden de suspension sólo se refiere á evitar aglomeraciones de obreros, pero de ningun modo á los indispensables para la conservacion de las obras y servicios hechos.

2.º En cuanto al cargo de que la compañía no invierte en el servicio sanitario el 1 por 100 del coste de las obras, que descuenta, 1 por 100 que sube á 130.000 pesetas sólo en la seccion de Fregeneda, el representante de la Compañía presenta una cuenta de gastos hechos, de la que resulta que se han gastado ya 149.870 pesetas en dicho servicio, poniendo por tanto la Compañía 20.000 pesetas de más, sin contar lo que tenga que poner hasta que las obras se terminen, lo que puede calcularse en unas 60.000 pesetas.

Los demás cargos formulados por el Sr. Cebrian serán contestados tambien, y de lo que sobre esto ocurra tendremos al corriente á nuestros lectores.

Ayer salió nuestro distinguido amigo D. Jesús Cencillo Briones, para Madrid con el objeto de establecer en la córte su residencia con motivo de su reciente ascenso.

Al ir á coger un pichon en el palomar de su casa, rodó por la escalera la señora de D. Silvestre Ortiz, fracturándose gravemente una pierna.

Dos mujeres armaron en la tarde del jueves un fuerte escándalo á la puerta del Hospital, habiéndole dado á una de ellas una congoja.

El miércoles regresó de Oviedo, con su familia, el canónigo de esta Santa Iglesia Don José Campoamor.

Denunciamos á quien corresponda, como focos de infeccion, la calleja de Pinado; depósito de inmundicias á uno y otro lado; el rincón de la Iglesia de Santa Eulalia; y la cloaca de la calle de Varillas.

Las defunciones del cólera ocurridas en esta capital desde la publicacion de nuestro último número, son las siguientes: Día 30 de Setiembre, Agustina Fernandez Lomenex y Rosa Miguel Martin.—Día 2 ninguna.—Día 3 ninguna.

De una afectuosa carta, dirigida por el Excmo. Sr. D. Manuel M. J. de Galdo á un Doctor de esta Universidad, tomamos los párrafos siguientes, que retratan á lo vivo los sentimientos que animan al sabio catedrático, reflejando la bondad de su corazon y lo generoso de sus aspiraciones.

«Sólo tengo—dice el Sr. Galdo—amor inquebrantable á la enseñanza pública y á su Profesorado y veneracion entusiasta á esa renombrada y antiquísima Universidad, cuya representacion ha sido y será siempre para mí el mejor título de toda mi larga carrera.

«Servir estas causas con fé ha sido siempre mi principal objeto, y por conseguirlo he hecho toda clase de sacrificios.

«Continuar en el mismo camino hasta lograr en lo que sea posible la mejora de la enseñanza pública y de su Profesorado y el mayor nombre y prestigio para esa famosísima Universidad, es mi programa del porvenir.»

El programa es breve, pero claro y digno de encomio: y el nombre del Sr. Galdo es una garantia sólida de que sabrá cumplirlo como lo expone.

Por iniciativa de D. Angel Mendivil se celebró el miércoles último una reunion en el local de la Liga de contribuyentes, con el objeto de organizar una funcion lirico-dramática, cuyos productos se destinarán á la construccion de buque Patria.

A la reunion concurrieron elementos del orden civil y del militar, acordándose el nombramiento de una Junta organizadora, compuesta de los Sres. D. Nicolás Alcalá, D. Cristino Cebrian, D. Lorenzo Velasco, D. Angel Mendivil y nuestro Director, á quien se consideró como presente, aunque no pudo asistir por causas independientes de su voluntad.

Inmediatamente se empezaron los trabajos, resultado de los cuales será una brillante y variada funcion que se pondrá en el teatro del Liceo, adornado al efecto con trofeos militares, y que constará de la sinfonia á telon corrido del *Tutti in maschera*, dirigida por D. Augusto Barado, que galantemente se ha prestado á coadyuvar cuanto pueda para el mejor éxito del patriótico pensamiento; la zarzuela *Música clásica*, desempeñada por varios distinguidos jóvenes, del orden civil y del militar, con la valiosa cooperacion de la Srta. Aponte, que desde luego ha ofrecido su concurso; lectura de varias poesías; representacion de *Parada y fonda*; la cancion *La Picaora*, y quizá alguna otra cosa que oportunamente se anunciará. Los ensayos empezaron el viernes, y á juzgar por ellos nos prometemos el éxito más completo y feliz.

De esperar es que el vecindario en masa concurra á la patriótica funcion.

Aunque los agentes municipales han sacado ya á relucir sus *talmas de San Roque*, los microbios no han desaparecido. En vista, pues, de la ineficacia de tales *talmas*; considerando que aunque se las llama *capotes de abrigo*, ni son *capotes*, ni siquiera *capas*, ni *abrigan*; teniendo en cuenta que los infelices agentes, á pesar de su exiguo sueldo, tienen que satisfacer la tercera parte del coste de sus trajes; considerando que, con el achaque de las fumigaciones y desinfecciones, se les han echado á perder, á este el pantalón, al otro el chaleco y al de más allá la chaqueta, estando en general sumamente necesitados de renovar su vestuario; habida consideracion á que no son menos acreedores que los serenos á que el Ayuntamiento les proteja y euide de que se presenten decorosamente vestidos; pedimos á la Corporacion municipal se sirva acordar la jubilacion de las *talmas de San Roque* de sus agentes, reemplazándolas por verdaderos *capotes de abrigo*, semejantes á los que llevan los agentes de orden público, con cargo al presupuesto municipal. Es justicia.

TEATROS.

Teatro del Liceo.

MIÉRCOLES.—Para el beneficio de la primera tiple Srta. Aponte, se puso en escena la opereta francesa en tres actos titulada *La Mascotta* y la zarzuela en un acto *Ya somos tres*, cantando la beneficiada en el intermedio de una y otra obra la cancion nominada *La Juanita*.

Poco hemos de decir de la interpretacion que alcanzó *La Mascotta*, remitiendo al lector á lo que dijimos cuando se representó por primera vez en la presente temporada; pero si insistiremos en que obras de tal indole, sin fin moral determinado, se lleven al teatro halagando sólo las pasiones y no despertando el sentimiento en los espectadores. El público, sin embargo, prescindiendo de todo esto, colmó de aplausos á cuantos artistas tomaron parte en la representacion y singularmente á las Srtas. Aponte y Negri y á los Sres. Morales, Senís, Orenga y Riva.

La cancion *La Juanita*, muy conocida de nuestro público, fué hábilmente cantada por la beneficiada, viéndose obligada á *suspirar* una sentida malagueña á petición de los espectadores, que pagaron con nutridos aplausos la galanteria de la señorita Aponte. Un bonito frasquero, regalo de una señora abonada, cuyo nombre no se nos ha revelado, y un ramo de flores con un estuche, cuyo contenido desconocemos, obsequio de la empresa, fueron las únicas muestras *materiales* de cariño que vimos recoger á la Srta. Aponte cuando terminó la cancion antedicha.

En la zarzuela *Ya somos tres* demostró la beneficiada que tiene facultades para dar el verdadero colorido lo mismo á los papeles de encofetada señora que á los de humilde criada. Nos extrañó, sin embargo, que la Srta. Aponte no prescindiendo de unas brillantes pulseras, que no le sentaban bien llevando, como llevaba y la obra requeria, vestido liso de percal, así como nos congratulamos de verla despojada de la peluca rubia á cuyo uso es tan aficionada.

JUEVES.—Beneficio—SENIS, notable artista, segun rezaba el programa repartido profusamente y orlado de versos bastante regulares, escritos por el beneficiado, el cual segun su propio testimonio

«Apenas la boca abrió de la teta se agarró.»

Las obras elegidas para su beneficio por el apreciable tenor cómico de la compañía fueron la en tres actos de los señores Ramos Carrion y Fernandez Caballero *Las dos Princesas* y la en uno del maestro Chapi *Música clásica*.

La primera, sin duda por tratarse de una funcion á beneficio del *gracioso*, fué interpretada por los artistas *serios* de un modo cuasi grotesco, pues hubo números en que las armonías de la partitura fueron atropelladas por las manadas de gallos que brotaban de ciertas laringes *soi dissant*. Sólo la Srta. Pizarro y á veces la Srta. Negri, así como los Sres. Senís, Morales y Jimeno tuvieron rasgos de inspiracion y momentos de oportunidad. Los coros, desatentados en ocasiones, si en ocasiones regulares; y la orquesta... ¡vaya!

En *Música clásica*

El señor beneficiado estuvo muy exagerado

igualmente que el bajo Sr. Jimeno, siendo esto de lamentar, porque ambos reunen envidiables condiciones para la interpretacion de cuantos papeles se les encomienden. La Srta. Pizarro estuvo á una gran altura, sobre todo en el dueto con el bajo y en la cancion de la *Pitillera*.

VIERNES.—En la noche de este dia se representó por primera vez en esta temporada la opereta de Franz Suppé, arreglada á la escena española por D. Manuel Casademunt, titulada *Doña Juanita*. Esta obra del autor de *Bocaccio* fué ejecutada con circunstancias agravantes, lo cual no puede menos de sorprendernos, toda vez que la compañía que actúa en el Liceo es una de las mejores que aquí hemos visto. ¿Es que falta el suficiente número de ensayos? Pues ensáyese con insistencia, y así no se dará el caso de que el público oiga la funcion por partida *doble* (pues los apuntadores de letra y de música esfuerzan la voz más de lo regular) ni se retrasarán los coros hasta compás y medio en las entradas, armándose un galimatias insufrible al pretender buscarse, sin hallarse acordes jamás, los cantantes y la orquesta.

Aparte de esto, que es imperdonable creemos que el público aplaudió con justicia el concertante final del segundo acto, en que todos los artistas mostraron que son tan buenos panderetólogos como distinguidos cantantes.

Las Srtas. Aponte, Negri y Zaldivar hubieran estado bien si hubieran estudiado más sus respectivos papeles, y lo mismo puede decirse de los Sres. Morales, Senís y Riva. si bien estos últimos fueron los que más á conciencia interpretaron el ca-

rácter de los personajes que representaban.

Anoche se puso en escena la conocida zarzuela *Los sobrinos del capitán Grant*.

Salon artistico.

MIÉRCOLES.—En esta noche se pusieron en escena la preciosa comedia del Sr. Ramos Carrion *La manía política* y se repitió la fantochada comico-lirica, *Le comichí tronati* de los Sres. Guzman, Cuesta y Mangiagalli. La primera fué muy bien hecha por parte de las Sras. Brocal, García y Val, y por los Sres. Rocher y Molina. La zarzuela gustó mucho siendo muy aplaudidos los actores, especialmente la Srta. Mantilla y los Sres. Molina y Cabarro.

JUEVES.—La representacion de *La huerfana de Bruselas*, llevó esta noche una entrada bastante buena; fué desempeñada á conciencia por todos los actores que en ella tomaron parte, distinguiéndose muy particularmente la Sra. García, (que es incansable en la escena) en su papel de Enriqueta; la Srta. Val bastante acertada; muy bien los señores Rocher, Cabarro y Molina, mereciendo muchos y nutridos aplausos, siendo llamados varias veces á la escena. Para final, se puso en escena *Música clásica*.

VIERNES.—Por segunda vez, la chistosa comedia de Vital Aza *Calvo y compañía*. En la ejecucion de esta lindísima comedia, los actores consiguieron agrandar al público, por cierto bien escaso, distinguiéndose la Sra. García y los Sres. Cabarro y Coggiola, uno y otro inmejorables especialmente el primero.

A continuacion pusieron en escena la zarzuela en un acto *Monomanía musical* de los Sres. Perrin y Nieto, que fué regularmente representada.

BIBLIOGRAFIA.

ADOLFO BELOT.—*Loca de amor*. Madrid, 1885.—Un tomo de la biblioteca *El Cosmos* (Montera, 21). 2.º50 pesetas.

La nueva obra que la acreditada empresa *El Cosmos* lanza á la publicidad, en nada desmerece de las que en tan breve tiempo han labrado la reputacion de la casa editorial á cuyo frente se halla el Sr. Bala. *Loca de amor* es una novela aménisima, de argumento tan interesante como bien desarrollado. El asesinato de la señora Vivian, de que se acusa á su amante Pedro Morlain, constituye la base de la narracion. Morlain es inocente, pero todos los indicios le revelan como culpable; le bastaría pronunciar una palabra diciendo dónde había pasado la noche en que el crimen se ejecutó; pero esa palabra no sale de sus labios, porque para ello tendría que comprometer á la duquesa de Limours, y antes prefiere ser condenado. Un amigo, Jorge Fontaine, ayudado por su hermana Lucía, practica investigaciones, y adquiere la prueba de la inocencia de Morlain: pero Morlain le prohíbe presentarla al Tribunal, y en el momento en que comienza á levantarse el velo del misterio y á columbrarse alguna esperanza de salvacion para el inocente procesado, termina el volumen, dejando al lector ansioso de la nueva parte *La culebra* que ha de contener el desenlace.

VENTA DE FINCAS.

En subasta extrajudicial que tendrá lugar el 20 de Octubre del corriente año á las doce de la mañana y bajo el pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Notaría de D. Sebastian Gorjon, calle de la Rua núm. 38, se venden por la testamentaria de Doña Margarita Arribas, las fincas siguientes enclavadas en el casco del lugar de los Villares de la Reina.

- 1.ª Una casa en el Barrio de Abajo, calle de la Rua núm. 26.
- 2.ª Otra en la misma calle de la Rua, número 28.
- 3.ª Otra casa en el Barrio de Abajo, calle de Tentenecios, núm. 12.
- 4.ª Una panera en el Barrio de Abajo, plaza de las Bodegas, núm. 4.
- 5.ª Un pajar, Barrio de Abajo, calle de la Rua, número 22.
- 6.ª Una panera de nueva construccion en el Barrio de Abajo, plaza de la Peña, núm. 7.
- 7.ª Un pajar en el Barrio de Abajo, calle de la Rua, sin número.
- 8.ª Otro pajar en la plazuela de los Cocos Barrio de Abajo, sin número.

Tambien se venden en el mismo dia tres tierras radicantes en Villamor de los Escuderos.

Imp. y Lib. de Jacinto Hidalgo, antes de Cerezo.

Se admiten anuncios á 10 céntimos línea.—A los suscritores á 3 id. Los comunicados á precios convencionales.

SECCION DE ANUNCIOS.

Los editores que deseen se ocupen de este periódico de sus obras remitirán un ejemplar á la Direccion. Los que remitan dos ejemplares tendrán de reho á un anuncio.

A LOS ENFERMOS DEL ESTOMAGO.

Ni uno sólo deja de curarse, sea dolor, acedias, malas digestiones, vómitos, etc con los afamados

POLVOS ANTIGASTRALGICOS DE ROMEO.

Depósito en Salamanca, Farmacia de Villar y Pinto.—En Toro, Farmacia de Rovira

CALENTURAS,

cuartanas, tercianas y cotidianas, toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes, se curan infaliblemente con las píldoras febrífugo infalibles de Fernandez. Caja de 40 píldoras para las venignas, 12 reales; y de 81 para las rebeldes, 24 reales, y por 2 reales más se remiten por el correo. Se hacen por fanegas, se venden millones de cajas, y las imitaciones no han podido mermar la inmensa clientela. Expendedores y elaboradores por mayor, Pablo Fernandez, Madrid, plaza de la Villa, 4, y Sacramento, 2; y en Salamanca, Villar, Fuentes y todas las boticas y droguerías de España.

DENTICINA INFALIBLE.

Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la dentición, pues lo salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madrid Sacramento 2 y plaza de la Villa 4, botica, y en todas las boticas y droguerías de España y en las principales de Salamanca y su provincia, como Villar, Fuentes, etc.

Obras de actualidad.

	Pesetas.
Guia de Quintas ó de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército y Armada, por don Eusebio Freixa y Rabasó —1885.	3'50
Manual de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército, por el mismo.	2'50
Segunda parte de las anteriores obras, por id.	4' »
Suministros al Ejército y Guardia civil.	1'50
Guia de Consumos, obra completísima en legislación y formularios, por E. Freixa, tirada en Julio de 1885.	2' »
Cartilla sanitaria, por el Dr. Lopez Alonso.	0'25
El ácido hiponítrico contra el cólera, su estudio como desinfectante, reglas para aplicarle, etc., por D. J. Martínez Pacheco.	2' »
Fisiología del alma, segun F. Paulhan, por José Puig Perez.	2'50

Estas obras se hallan de venta en la librería de Jacinto Hidalgo (antes de Cerezo), calle de la Rua, número 12.

NI CARA NI MUY SALADA.

Ha ya días que en palenque—nada nuevo se presenta—por nosotros á la venta.— Ahí vá la sardina arenque—propagandista de..... Baco—ángel exterminador—de tris teza y mal humor—con la ayuda de tabaco.

Ultramarinos y coloniales

DE

ARTURO S. Y COMPAÑIA.

SALAMANCA—NAVIO 9.

FENOL COMELERAN.

Aprobado y recomendado por la M. I. Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona. Preservativo del cólera, fiebre amarilla, tífus, viruela, etcétera.

Servicio especial de desinfeccion de talleres, habitaciones, cuadras, etc., etc.
Papel para fumar anticólerico con Fenol Comeleran.

Depositario exclusivo en esta provincia, Peregrin Gonzalez Fraile, calle de San Pablo, número 6, tienda, darán razon.

BAÑOS DE MAR TRANQUILOS Y DE OLA

EN SAN VICENTE DE LA BARQUERA.

En esta magnífica fonda de nueva construcción, denominada de «Vista alegre» por hallarse frente á la playa más bonita de la Costa Cantábrica, reúne toda clase de comodidades.

Habitacion para 70 personas, salon de baile, terraza, mesa de billar y Casino.

PRECIOS ECONOMICOS.

Distá tres horas de coche de la estacion de ferro-carril de Torrelavega.
Dirigirse á su dueño Silverio Gomez.

ATENEO SALMANTINO COLEGIO DE 1.^a Y 2.^a ENSEÑANZA.

DIRECTOR,

DON MANUEL DURÁN ARAUJO.

Con arreglo á lo prevenido en el artículo 50 del Reglamento de 20 de Setiembre, para llevar á efecto el Real Decreto de 18 de Agosto último, y sin perjuicio de la superior resolución que se tiene suplicada, queda abierta la matrícula de segunda enseñanza en este Ateneo en concepto de Colegio asimilado, desde esta fecha hasta el 31 del actual.
Salamanca 2 de Octubre de 1885.—Manuel Durán. 8—4

RESEÑA GEOGRÁFICO-HISTÓRICA

DE

SALAMANCA Y SU PROVINCIA,

Para uso de las Escuelas y Colegios de la misma,

POR

D. JACINTO VAZQUEZ DE PARGA Y MANSILLA,

Bachiller en la Facultad de Filología y Letras, Abogado de los Tribunales del Reino y vocal de la Junta de Instrucción pública de Salamanca.

Se vende en las librerías de D. Vicente Oliva, de Cuesta y D. Eugenio Calon, á una peseta ejemplar. Llevando 25 se hace un 10 por 100 de rebaja

CHOCOLATES, TÉS, CAFÉS Y TAPIOCA DE

MATIAS LOPEZ Y LOPEZ.

MADRID—ESCORIAL

26 MEDALLAS DE PREMIO

De venta en todas las tiendas de Ultramarinos de Madrid y Provincias.

EXIGIR LA VERDADERA MARCA.

LA REINA DEL TÓRMES

GUIA HISTORICO-DESCRIPTIVA DE LA CIUDAD DE SALAMANCA

POR

DON FERNANDO ARAUJO GOMEZ

Esta obra se halla puesta á la venta al precio de seis reales tomo en la librería de D. Jacinto Hidalgo, calle de la Rua, número 12.

GUIA DE ALBA DE TORMES

DEL MISMO AUTOR

PRECIO: Cuatro reales ejemplar.